

映画の語る現実

宮本百合子

青空文庫

パール・バックはアメリカ人であるが中国で成長して、中国の生活を小説にかく婦人作家である。彼女の作品をまだよまない人でもポール・ムニとルイゼ・ライナーが主演している「大地」は見物したであろうと思う。ひところ、あの映画もこの頃の情勢で公開されないかもしれないなどと言われていたが、ともかく観ることが出来てうれしかった。

ずっと昔、リリアン・ギツシュが主演して大好評であった「ブローケン・ブラッサム」という映画があった。日本のタイトルは何という名であったろうか。それなどは、リリアン・ギツシュの持味として演技の落付き、重々しい美はあったがシナリオ全体と

しては従来の「支那街」^{チャイナタウン}の概念から一步も脱していなかった。東洋のグロテスクな美、猟奇心というものが主にされていたのである。

「大地」は、バックの原作がこれまでヨーロッパ人によってかかれた「支那物語」と性質を異にした本ものである故もあり、おそらくアメリカ映画界としては初めてつくられた真面目な中国についての映画ではあるまいかと感じた。ムニも、ライナーも、力演である。芸において、彼等の人種が中国民に対して過去に抱いていた偏見を突破して、中国の農民たらんと真に努力している。彼等の俳優としてのそういう熱意が快く感じられると共に、中国の現実そのものの力が、今日国際的な関心の性質を次第に真面目な

人間的なりアリスティックなものに変えつつあることを痛感したのである。

ただ残念なことにこの「大地」もアメリカ映画特有の癖で、ハッピー・エンドになっている。終りは大変甘い。そして、いささか下らない。原作は遙に現実の仮借なさを描いていて、王龍は蓮英を追っぱらおうなどせず阿蘭は依然として紛糾する家庭の中で王龍に先立たれて了うのである。

「大地」の監督に当ったシドニー・フランクリンは、ムニやライナーを東洋人として演じさせるためにこまかい注意を払っているのであるが、私たち東洋の眼で見ていると、折々パツと異国の花が開いたようにライナーがほかならぬアメリカの最も尖端的な表

情で立ち現れる瞬間がある。例えば、南から幌馬車で王一家が再び故郷へかえつて来た時、さアいよいよ家へ還つたぞ、おじさんに、かえつて来たと言つて来い！ と息子を王が走らせようとす
る刹那、まだ馬車の中で赤坊を抱えている阿蘭がこつちを向きながら左肩をおとすような姿で実に目もさめるばかり華やかに笑う。
その笑顔は全くそれとして、満目美と輝きをてりかえす自然なものであるが、阿蘭は本当はああいう風な笑顔は決して持たないのである。あの笑いの瞬間に横溢する感情表現は、阿蘭の全生涯の歴史が別に書かれて来ているのでなければ阿蘭の体と顔とに現れ得ない美である。俳優としてよりむしろライナーの富、華麗、社交性、女としての日常性があすこで一閃するが如き強烈な印象

を与えるのである。映画全体として、これは一つの大きい破綻のモメントである。監督フランクリンがそれに心付いてしまい。そのことにもまたこの監督の身についている社会性の複雑さが語られていて感想を刺戟するところである。阿蘭が農奴として育ち農婦として大地を愛して生きる強さ、農民的な粘着力、粗野な逞しい、謂わば必死な生活力をライナーの阿蘭は全面的に活かし得ているかどうかということについても、性格というものの解釈に附随するこの映画製作者関係者一同の或る心持が反映していて興味があるのである。

或る人が「大地」を高く評価しつつ全篇に時間的感覚の欠乏している点をあげていた。これは意味のある注意点であると思った。

時間的感覚の欠乏ということとは、この監督者が、王龍一家の推移の歴史性をつよく、はつきりと掴み切っていないところから生じている。事件と事件との間にはそれぞれの事件の質の推移もあるのである。そこが、くつきりと認識されていず事件から事件へと平面的にうごいている。これも些細なことのようにあつて、実は単なる技術上の問題につきないところに芸術と現実との歴史的な問題がかくされているのである。これ等のさまざま問題を与えつつ「大地」はたしかに昨今の傑出した映画の一である。「大地」を製作させる今日の中国の歴史生活の意味を感じさせる作品である。近衛秀麿氏の言う如く単なる宣伝映画ではないのである。

つづいて、私は或る機会で、文部省その他の役所の人々が集ま

つてこしらえている「都市生活委員会」主催の「都市生活映画第一篇小学校」三巻を観た。主な監督者は飯田心美氏。委員制によつてつくられた作品で、日本の小学校がどのように児童の衛生、学習のために注意を払っているかということを映画化したものであると説明された。主に映されているのは芝高輪の極めてモダンな小学校である。飯田氏は、一カ年間の苦心になる作品であり、冬期は全く撮らなかつたと言われた。画面は美に必要な光線が不足だからなのであろう。五月と秋晴れの一カ月の午前だけとられたそうだ。建物も整然、子供らも整然。整然。すべてこれ優等児製造はかくの如き文化性から生み出されるかという印象を与える。雰囲気、画面の所謂^{いわゆる}芸術写真風な印象画美であるが、私たち数人

の観衆はこの文化映画として紹介されているものをつめたさに対
して何か人間としてのむしゃくしゃが胸底に湧くのを禁じ得な
った。例えば児童の生活というものは、映画の画面の奇麗さのた
めに工合のいい光線のある秋や五月の晴天だけに在るものだろう
か？ 冬の寒いとき、そして最も日本的な梅雨のふりつづくとき、
撮影もしにくい光線と湿気との中で、ゴム長靴マント姿の学童た
ちの生活はどのように営まれているか。交通事故の防止のために
市が子供らに払っている注意、子供ら自身の身につけている訓練。
それらの点は何故撮されなかつたのであろう。また、太陽燈浴室
が現れるにつれて、児童の弁当の問題、学校で肝油配給をやり、
また栄養給食について考慮している、そういう、現実的な部分が

全くカメラからとりこぼされている。高輪の小学校でそれは必要ないことであつたかもしれないが、日本の小学校と給食児童のこと、並に上級学校への入学試験準備居のこりの姿とは切つても切りはなせない。この映画が、現代小学校生活にふくまれている諸問題を真面目に率直に披瀝して識者の関心に訴えようとせず、画面の小奇麗さ、子供らの整然さだけに観衆の興味を限ろうとしているのは遺憾であつた。

三巻の映画を眺めて行くうちに、もつとユーモアを！ もつと天然な子供らしさを！ と切実な要求がたかまって来るのであつた。文化映画は、皮相な意味の文化性から脱して、もつともつと真剣に現実に迫らなければならぬ。文化性というものも語をか

えて云えば現実に対する強い深い合理的な認識への要求以外にな
いのである。

〔一九三七年十一月〕

青空文庫情報

底本：「宮本百合子全集 第十一卷」新日本出版社

1980（昭和55）年1月20日初版発行

1986（昭和61）年3月20日第5刷発行

親本：「宮本百合子全集 第七卷」河出書房

1951（昭和26）年7月発行

初出：「文理科大学新聞」

1937（昭和12）年11月20日号

入力：柴田卓治

校正：米田進

2003年2月17日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

映画の語る現実

宮本百合子

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>